

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

**PRECIO DE SUSCRIPCION**

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telef. 211.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

**PRECIO DE ANUNCIOS**

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

**Materiales de Construcción** Instituto, 3.—Teléfono 179 **JUAN DE CASTRO Y MESIA**  
**TOLEDO**  
GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION  
**SERVICIO A DOMICILIO** **ECONOMIA** **GENEROS INMEJORABLES**

Nuestras campañas.  
**Es famosa la salida.**

El Sr. San Román ha oficiado al señor gobernador civil solicitando que, con la mayor premura, se instruya un expediente para depurar la conducta que en la cuestión de las tablas reguladoras han seguido los señores concejales.

El proceder del Sr. San Román, dicho sea con toda clase de respetos, es altamente donoso y de una candidez verdaderamente paradisiaca.

Nosotros, como todos los que se han enterado de proceder semejante, nos hemos dicho:

¿Expediente? ¿A qué y para qué? Estamos conformes en que se incoara un expediente para depurar esos hechos por medio de tan desacreditado sistema, cuando, igual que un Código penal, hubiera otro que castigara inflexiblemente ciertas y determinadas faltas; nos merecería crédito y confianza absoluta, cuando estuviéramos plenamente convencidos de que esta como otra clase de expedientes no son puros formulismos, que nada práctico resuelven, por incoarse en la forma que mejor conviene.

Si hubiera un código que castigara la negligencia, la imprevisión é inconstancia en los acuerdos, es muy cierto que el alcalde de Toledo y su Municipio serían castigados con arreglo á uno de los artículos del citado código; mas como no existe, la opinión, al formular sus juicios, al juzgar la conducta de los señores ediles, dicta su fallo inexorable, que no variará lo más mínimo innúmeros expedientes que se incoan, y que no pasan de ser, como antes hemos dicho, un mero formulismo puramente desacreditado.

De inmoral calificaba el concejal Sr. Pintado la conducta del Municipio, por la carencia de previsión al instalar la tabla reguladora de la carne, quitada á los tres días de funcionar, porque, según el Municipio, no daba resultado, cosa que debían de haber previsto antes de colocarla, y si lo habían previsto, al quitarla salta á la vista con toda su diafanidad la falta de seriedad é inconstancia de los acuerdos municipales, que también señalaba harto brillantemente el concejal citado.

Todo esto, si hubiera un código que castigara ciertas faltas de orden psíquico, sería penable; pero como no le hay, todo quedará en agua de ceja en ese sentido, aunque el señor San Román solicite incoar todos cuantos expedientes se le apetezcan.

Ya ve el Sr. San Román cómo si esa clase de expediente que pide tuviera algún valor, le resultaría contrario al Municipio toledano, sobre el cual pesa el calificativo tan poco fa-

vorable que sobre él lanzó un compañero de Concejo.

Si se castigara la negligencia, el presidente de la Corporación municipal sería condenado por no haber hecho absolutamente nada en el problema de las subsistencias, pudiendo haber hecho mucho, cosa ésta que nos brinda la realidad, los hechos incontrovertibles que se han sucedido.

Otra prueba que viene á robustecer nuestro aserto es lo referente á las patatas; aquí injustamente se están expendiendo á 25 céntimos el kilogramo, cosa que es verdaderamente intolerable, altamente inconveniente y absurda, porque es un caso que se da únicamente en Toledo, lugar donde acaecen las mayores anomalías como cosas sin importancia.

Nosotros tratamos asunto tan importante repetidas veces, requerimos al señor alcalde y á la Junta de subsistencias para que remediara el mal, y á pesar de obtener muy buenas palabras, esta es la fecha, á pesar del mucho tiempo transcurrido, que nadie ha hecho absolutamente nada, siguiendo la expendición de patatas á 25 céntimos el kilogramo, á pesar de tener á su disposición 1.400 arrobas de patatas, y un número mayor de arrobas fácil de adquirir.

¿No es esto para indignarse? ¿No hay motivo más que justificado para lanzar llenos de razón las más acerbas censuras?

¿No demuestra esto, por ventura, que aquí al pueblo se le abandona por completo á merced de los industriales, para que éstos hagan de él lo que mejor les venga en gana?

De todo esto, la única consecuencia cierta que se saca es que nadie se interesa por el pueblo; verdad que prevalecerá, aunque el Sr. San Román mande incoar infinitos expedientes, que no pasarán de ser papeles mojados.

**NUESTROS POETAS**

**A ELLA**

**Madrigal.**

Pasaste junto á mi seria y altiva;  
la gallardía de tu busto regio  
semejante á una estatua triunfadora  
ante mis ojos se ofreció un momento.  
Tú no me viste. Mis deseos mudos  
te consagraron en la sombra un beso  
y entonó mi pagana idolatría  
una oración de candenciosos ecos.  
Mujer, mujer, la flor de mis delirios  
tiene un perfume inmaterial del cielo,  
ven á librar en su divino cáliz  
el néctar dulce de su rojo seno.  
—Gozo de vida que en la luz de oro  
de una aurora opalina surge trémulo,  
ardor fecundo de las almas mozas  
que estalla y brilla con fulgor de incendio.—  
Yo sé adorar con ciego fanatismo  
y sé rezar como oficiante fervido  
en los altares del Amor, la excelsa  
kásida ardiente del sentir estético.  
Mujer de luz, mi corazón al verte  
en su cárcel menguada salta inquieto  
y tu gentil figura á mi alma moza  
sume en un mar de vaporosos sueños.

X. DE X.

**¿Dimite el alcalde?**

Según rumores que hasta nosotros llegan, y á los cuales no hemos podido dar la debida comprobación, en una reunión tenida ayer en el Ministerio de la Gobernación, á la que asistieron en el despacho del ministro el gobernador Sr. Salas y los senadores Sres. García Patos y Cordovés, se convino en acceder á los deseos del alcalde, Sr. Conde, de dejar la presidencia del Concejo, cosa que hará en tiempo oportuno y en no lejano plazo.

Se indica para sustituirle al señor Lozoya (!), por quien tiene decidido empeño el Sr. García Patos.

Esto es lo que se dice, y así se lo transmitimos á nuestros lectores, absteniéndonos por ahora de todo comentario.

**La lápida del Circo romano.**

**Lo que dice Amador de los Ríos.**

**Un artículo suyo para el DIARIO TOLEDANO.**

Del insigne arqueólogo español D. Rodrigo Amador de los Ríos hemos recibido esta mañana para el DIARIO TOLEDANO un artículo muy interesante sobre la lápida bilingüe, sepulcral ó funeraria, descubierta recientemente en las excavaciones que se están practicando en el Circo romano.

El Sr. Amador de los Ríos desvanece las fantasías que, á propósito de dicha lápida, se están haciendo en varios periódicos locales; traduce fielmente la inscripción bilingüe de ella; puntualiza la verdadera importancia arqueológica del hallazgo, y la comenta con su indiscutible autoridad.

En cuanto el sabio arqueólogo corrija las galeras de su artículo, que hoy mismo le enviamos, tendrán nuestros lectores el deleite de leer el notable trabajo del Sr. Amador de los Ríos, nuestro queridísimo amigo, á quien remitimos las más rendidas gracias por el delicado regalo con que nuevamente nos honra.

**Constitución de la Diputación provincial.**

El próximo lunes, si las cosas no varían, es el día indicado para la constitución de la Diputación provincial, existiendo una gran marejada, porque determinados elementos no se avienen á emitir su voto á favor del candidato que presentan los conservadores para presidente, que es D. Angel Conde.

Si los elementos que integran la Corporación provincial no aceptan la fórmula, es lógico presumir que habrá una empeñada lucha, y, como es natural, sorpresas, pues á lo mejor puede ocurrir, como en la elección de papa,

que resulta elegido el que menos se esperaba.

Claro es, que lo más seguro es que las diferentes fracciones políticas se acomoden á un plan convenido de antemano y hagan los nombramientos á gusto de todos.

Nosotros, lo único que deseamos, es que el que haya de sustituir al actual presidente, Sr. Pérez Moreno, siga la conducta de éste en su cargo, pues, en honor á la verdad, hay que reconocer que el Sr. Pérez Moreno es uno de los hombres verdaderamente íntegros que, al frente de la Corporación, ha logrado colocar á la Diputación en una situación económica floreciente, cosa ésta que mucho estaba por completo desterrada.

**El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.**

**NOTA DEL DIA**

**La emigración del trigo y el hambre en casa.**

El problema de las subsistencias adquiere un nuevo aspecto cada día. No hace mucho se quejaban de la falta de artículos de primera necesidad para cubrir la demanda de la población española, y nuestro Gobierno entabló negociaciones para comprar cereales en los Estados Unidos y en América del Sur; hoy se presenta con nueva fase, las existencias de trigo que hay en nuestra patria son adquiridas por agentes extranjeros para remitirlas á otros países.

Y mientras sale de España el pan de que tan escasos están sus hijos, éstos promueven en algunas localidades desórdenes públicos, pidiendo ese pan y demandando trabajo que les permita ganarlo.

¿No son estos hechos una inconcebible anomalía?

Nuestra patria, aunque cosechera de cereales, produce siempre con déficit, ó en la cantidad, ó por el precio, ó por lo que sea, pero lo cierto es que mensual ó trimestralmente publica la Gaceta los estados de buques y cantidades de grano llegados á nuestros puertos, y el maíz, el trigo, la cebada, el centeno son importados de los danubianos ó de las pampas argentinas.

La guerra ha dislocado el comercio mundial, y á esa dislocación sucede un desequilibrio en las existencias.

Todos los pueblos, así los beligerantes como los neutrales, procuran previsora y ponerse á cubierto de cualquier contingencia, reuniendo y guardando grandes cantidades de granos; es que temen la falta ó merma de cosechas en 1915 y aún en 1916, y no

quieren quedar escasos de aquéllos antes bien, prefieren tener sobrantes; cómo en estas condiciones se permite expedir trigo al extranjero?

Si en la actualidad se presume que hay bastante para el consumo nacional, no sabemos lo que pueda hacernos falta más allá, y lo prudente es prohibir la salida del trigo, llegando, si preciso fuere, á expropiarle y adquirirle por cuenta del Estado, aunque se corra el riesgo de amortizar ó perder algunos miles de pesetas; que esto sería en todo tiempo preferible á que padecieran miles de españoles.

Peró más alto aún que cuanto podamos decir, hablan los gritos de esas mujeres, que piden pan cuando el trigo emigra al extranjero, y deben llegar á las más altas esferas del poder para que se cierre la salida á los cereales que se pretenden exportar, pues antes que ayudar al extranjero, debe ser el socorro al propio, y bien necesitados se encuentran de socorro los pobres españoles.

**Crónica.**

**Ética municipal.**

La Moral, esa ciencia de las costumbres que constituye la base de la dignidad, tanto individual como colectiva, sufre en los presentes tiempos un período crítico de transición hacia el campo amoral, que es verdaderamente desolador.

En los antiguos tiempos, la Moral fué tenida en grande estima y enseñada prácticamente por eminentes poetas y filósofos, como sucede con Homero, con Hesíodo en los «Trabajos y en los Días», con los filósofos desde los gnómicos hasta los escolásticos. En los presentes tiempos, esta cualidad del alma es lo que es, no lo que debe ser, y es porque nos hemos creado una moral especial, que es precisamente la más firme amoralidad.

Donde este fenómeno se da con más frecuencia es en el campo político, donde al inmoral se le llama *listo* y á la inmoralidad *travesura*.

Por derivación, donde esta falta de moralidad es más notoria y acentuada, es en los municipios, máquina que mueve en todas sus manifestaciones la vida de un pueblo. Contadísimo son los casos en que los cargos representativos son ocupados por hombres que allí llevó la libérrima voluntad del pueblo, la mayoría de las veces los impuso la política y el egoísmo, llamándose representantes legítimos de un pueblo aquellos que no sólo no lo son de derecho, sino tampoco de hecho. Y esto, es por demás triste, porque en aquella colectividad, por razón de política, se discuten intrigas y cosas nimias, se ponen de relieve malquerencias personales, descuidando en absoluto los problemas más trascendentales, dando entrada á la combinación y al chanchullo, y haciendo de aquella entidad un morbosismo que constituye un verdadero caso de patología moral, que da

# Servicio Militar Obligatorio

Escuela Toledana  
de instrucción MILITAR preparatoria

En esta Escuela, que funciona con arreglo a la Ley, con autorización del Excmo. Sr. Capitán General de esta Región, pueden recibir su instrucción preparatoria los mozos del próximo reemplazo que deseen **reducir el tiempo de su permanencia en filas**, acogiéndose a los beneficios que la ley concede a los llamados

## Soldados de Cuota.

Se facilitan **informes gratis** y se dan reglamentos a quienes lo soliciten, en las oficinas de la ESCUELA TOLEDANA, calle Nueva, 4 y 6, 2.º piso, de una a tres de la tarde, ó por correo, dirigiéndose al Capitán Director.

Es la única Escuela particular que está autorizada en Toledo para expedir a sus alumnos el certificado que acredite haber recibido la instrucción militar.

## ABIERTA TODO EL AÑO

al traste con la vida social, moral y económica de un pueblo.

No quiere decir esto que en estas colectividades no haya hombres de una moral recta y de una honradez acrisolada; si los hay, son los que sostienen ruda batalla con los *vividores* políticos, terminando por tener que retirarse a un rincón con la conciencia limpia y las energías cansadas, porque así lo quiso el bárbaro y absurdo atropello de esa ley que hemos dado en llamar *ley* de las mayorías, por medio de las cuales se conculca el derecho, se propaga la desvergüenza y se hace caer entre un escombros de miserias al pobre pueblo, forzado por la anomalía que le rigió. La mayoría de estos *vividores* ven y aceptan el *bien*, pero escogen el *mal*, tal vez por que, según un eminente filósofo, la conciencia humana entra mejor en la esfera del mal por un acto de sugestión psíquica, mas yo creo que los factores por los cuales se realiza este caso, son la convención y el egoísmo. Y la prueba de cuanto digo es que muchísimas veces se han tenido que formar expedientes por diversas causas, y los hombres encargados de hacerlo, a pesar de tener una plena convicción moral de la existencia de una responsabilidad, han cambiado el tinglado, bien por amistad, por razón política ó por lucro, poniendo en práctica esa moral especial de que antes os hablaba y que precisamente es la negación de la moral verdadera.

Un solo hombre amoral, dentro de una corporación, es la gangrena, la podredumbre encargada de hacer de un organismo sano un organismo enfermo. Y estos hombres que así obran y que son el desdoro de toda colectividad y baldón de un pueblo, hay que extirparlos de raíz para bien de todos, aunque este acto sea doloroso, como es doloroso y necesario en clínica y quirúrgica, la amputación de un miembro ó la ablación de un neoplasma.

La ética municipal está harto descuidada, tal vez por ser necesaria en nuestra nación; claro es que hay honrosas excepciones dignas de imitar. En Toledo, por nuestra suerte, la ética municipal está harto cuidada y en nuestro Municipio no existe ningún hombre de manifiesta amoralidad. Todos cuantos integran nuestro Municipio son hombres caballerosos y rectos, cuya moral jamás fué puesta en entredicho por nadie; nuestro Municipio es un modelo de administración; está formado por hombres en cuyo corazón campea el más recto espíritu de justicia, siendo inviolables ante todo medro y propio egoísmo.

Los célebres versos de Jorge Manrique, en una lápida que figura en el testero de la escalera principal de nuestro Municipio, y que dicen:

Nobles discretos varones  
que gobernais a Toledo,  
en aquestos escalones  
desechad las afecciones  
cobiçia, amor e miedo. etc.

están en consonancia con el espíritu que anima a nuestros ediles repulsos

a toda codicia y amor hacia aquello que no sea moral y justo.

Si nuestro Municipio sigue como hasta ahora, no podremos sustituir los citados versos con aquellos otros que finalizan un soneto titulado *A Toledo*, y que muchos atribuyen al literario Góngora y otros al festivo poeta don Francisco de Quevedo, y que dicen así:

...Valientes en común, y en común miedo  
Jurados contra el pueblo conjurados;  
Amigos como el tiempo, de camino;  
Las calles muladar... *Esto es Toledo.*

CÁNDIDO CABELLO SANCHEZ

## DESDE MADRID

(Por correo).

### El cumpleaños del rey.

El Sr. Dato ha manifestado esta mañana a los periodistas que es inexacta la noticia de que, con motivo del cumpleaños del rey, se concederían recompensas y gracias.

—Este año—dijo el presidente—no habrá recepciones, banquetes ni mercedes.

### El discurso de Dato.

Dijo además el Sr. Dato que su discurso en el Círculo conservador será alrededor del día 20, y que no vestirá ninguna transcendencia, pues tiene el deseo de no tratar de política interior, y en cuanto a la guerra, será muy parco en sus manifestaciones.

### La guerra europea.

Los telegramas más recientes dicen que sigue la gran batalla en los desfiladeros de los Cárpatos, y que son cada momento más pesimistas las noticias sobre el conflicto italo-austriaco.

En Génova, después de la ceremonia de Quarto, fué encendida una hoguera ante el monumento y quemada una bandera austriaca entre las aclamaciones de la muchedumbre.

Se dice que el kaiser ha enviado a Bulow un telegrama declarando que las tropas inglesas no representan una ventaja para los aliados; que dentro de quince días los rusos serán echados sobre Galitzia, y que si Italia interviene, irá contra ella un poderoso ejército alemán.

Aún no ha llegado la contestación definitiva de Austria.

El Consejo de ministros italiano ha acordado denunciar oportunamente el Tratado de la Triple Alianza.

### Tiros entre corresponsales.

Telegrafía el gobernador de Murcia que, según le participa el jefe de vigilancia de Cartagena, rifieron por causas políticas José Antonio Martín y Enrique Vidal, corresponsales de los periódicos murcianos «Diario de Levante» y «Tierra».

El primero disparó al segundo

cuatro tiros, produciéndole heridas muy graves en la cabeza, cuello y en un brazo.

### Maura y Lacierva.

El Sr. Lacierva ha visitado esta tarde al Sr. Maura en su domicilio. Celebraron una detenida conferencia, sobre la cual se hacen en los Centros políticos toda suerte de cábalas y conjeturas.

### El Supremo y la Audiencia.

El Sr. Dato ha celebrado con el duque de Mandas una conferencia, en la que ha quedado resuelto que el Tribunal Supremo se instale provisionalmente en el Consejo de Estado.

La Audiencia será instalada probablemente en el Tribunal de Cuentas.

### El naufragio del «Lusitania».

Están siendo muy comentadas las noticias que acaban de recibirse del tremendo naufragio del trasatlántico inglés «Lusitania», torpedeado y hundido por los alemanes a la altura del Kinsale (sur de Irlanda).

Según los telegramas de última hora, llevaba a bordo 665 hombres de dotación, 361 pasajeros de tercera clase, 662 de segunda y 290 de primera, ó sea un total, entre pasajeros y tripulantes, de 1.978.

Entre aquéllos parece que figura el famoso millonario Jorge Vanderbilt.

El «Lusitania» permaneció veinte minutos a flote después de torpedeado, y en su auxilio acudieron 20 vapores.

Se ignora todavía el número de víctimas, si es que las ha habido.

### Manuel Bueno, enfermo.

Hallándose en la Redacción de *La Tribuna* el ilustre escritor Manuel Bueno, sufrió un fuerte ataque, que produjo gran inquietud.

Fuó asistido diligentemente por el doctor Fernán-Pérez, y después de suministrársele varios medicamentos é inyecciones, el enfermo reaccionó y pudo ser trasladado en coche a su domicilio.

Afortunadamente, el enfermo se halla á última hora bastante mejorado.

### Un cañón misterioso.

Dicen de Sevilla que esta tarde se oyeron dos explosiones formidables, hacia el lado del puerto, que alarmaron muchísimo a la población.

Multitud de curiosos invadieron poco después los muelles para inquirir las causas de las detonaciones; pero nadie daba una explicación satisfactoria.

Los que parecían estar enterados guardaban impenetrable reserva.

Dícese que se trata de las pruebas de un pequeño cañón, que se disparó con pólvora sola desde á bordo de uno de los buques anclados en el Guadalquivir.

### El papa, ecuaníme.

Comunican de Valencia que el arzobispo ha publicado una circular previniendo contra los juicios que se hacen acerca de las gestiones del papa, á quien suponen en favor de algunas naciones beligerantes en perjuicio de otras.

Estima inicu que le atribuyan un espíritu de parcialidad.

7-V-915.

### A la Junta de Excavaciones.

## Denuncia del barrio moro-judío.

Como verán nuestros lectores por el siguiente documento, que hacemos público, y que en el día de su fecha elevaron los Sres. Cutanda, Tovar y Cabrera á la Junta superior de excavaciones y antigüedades, han quedado denunciados ante la misma los restos arqueológicos que existen en el barrio que ocupa el Cerro de la Virgen de Gracia.

Sustraídos esos vestigios á la ignorancia y á la aberración del Ayuntamiento, y puestos al amparo de la ley

de 7 de Julio de 1911, puede ya darse por segura y definitiva la conservación de esas típicas edificaciones, cuyo derribo había autorizado el Concejo, sirviendo, contra los intereses generales de Toledo, los de una institución particular arrebatada á los pobres, en beneficio exclusivo de los ricos, por los que predicaban una Religión de caridad y de amor á los desvalidos.

La denuncia de esos meritisimos artistas, que ya está surtiendo los apetecidos efectos, dice así:

«Excelentísimo señor presidente de la Junta superior de excavaciones y antigüedades.

Los que suscriben, de conformidad con el reglamento para la aplicación de la ley de 7 de Julio de 1911, sobre excavaciones y antigüedades, en su artículo 45, tienen el honor de poner en conocimiento de esa Junta los hechos siguientes:

1.º Que es ya pública la decisión del Excmo. Ayuntamiento de esta capital de permitir el derribo del barrio que ocupa el Cerro de Gracia de la misma, en cuya demolición se comprenden importantes restos de unas termas ó baños árabes con pinturas decorativas del siglo XIV, trozos de murallas de diversas épocas y de otros edificios importantes, y sobre todo, una puerta de sa. de la ciudad, de grande interés histórico, que, á juicio del sabio arqueólogo Rodrigo Amador de los Ríos, es la llamada Bib-al-Yehud (puerta de los judíos), de construcción árabe.

Y 2.º Que ha sido presentada á la citada Corporación municipal una moción pidiendo el derribo inmediato de la gran puerta, entrada principal de la ciudad, que da frente al puente de Alcántara, la cual es de fundamentos romanos ó visigóticos y de construcción también árabe.

Y entendiendo los firmantes que la conservación de estos preciosos restos, cuya consolidación ha de ser fácil y poco costosa, y que no están aún suficientemente estudiados, creen su deber elevar á esa Junta la presente denuncia, como amantes que son de los monumentos patrios y de esta célebre ciudad, centro de la historia nacional y archivo de las glorias españolas.

Toledo 12 de Abril de 1915.

MANUEL TOVAR, *corresponsiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.*

AURELIO CABRERA, *profesor de la Escuela de Artes y Oficios y corresponsiente de la Real Academia de la Historia.*

VICENTE CUTANDA, *director de la Escuela de Artes y Oficios, profesor de la misma y corresponsiente de la Academia de Bellas Artes de San Fernando.*

## COSAS RARAS

Dos ó tres semanas ha, declaraba

*El Porvenir* que tenía una solución para el problema de las subsistencias. Era esa solución, según las propias palabras del colega, que el gobernador licenciara por unos días las fuerzas de la Guardia civil de Toledo; y á seguida hablaba de astillas, de utensilios pulverizados y de otras truculentas cosas que no recordamos en estos momentos, aunque el concepto cardinal, que el lector habrá ya comprendido, está bien arraigado en nuestra memoria.

Y en la anterior semana reproducimos un suelto de última hora, del citado periódico, que dejaba traslucir la indignación del colega por las fracasadas gestiones del Ayuntamiento en lo de las tablas reguladoras, y anunciaba extensas apreciaciones acerca de ello.

«En el próximo número, si el pueblo no lo ha hecho antes—decía uno de los párrafos—exteriorizaremos nuestro sentir, colocando en la picota al que lo mereciere».

Exteriorizado el sentir del pueblo en la sesión del miércoles, esperábamos las apreciaciones del colega sobre la conducta del Municipio, seguros de que vendrían en abono de las nuestras, cual lo insinuaba el citado suelto.

Pero cátae que el colega, en su número de ayer, arremete contra el exteriorizado sentir del pueblo, contra la conducta del Sr. Pintado y contra la actitud de nuestro periódico....

Al fin y al cabo, escritores olorosos á cera....

Dice el susodicho semanario que los manifestantes del miércoles eran chucuelos. Eso dicen también los concejales. Pero, una de dos: ó practican escri-

pulosamente aquello de «Dejad que los niños se acerquen á mí», ó fácilmente, al salir del Ayuntamiento, pudieron rechazar las molestias de que eran objeto, repartiendo media docena de cocotes entre los chicos que se las causaban.

Dice también que se conoce que el gobernador no tiene tiempo de leer un diario local que excita á la rebelión y al escándalo. Todavía no hemos dicho nosotros, como *El Porvenir*, que sería conveniente licenciar á la fuerza pública para hacer unas cuantas astillas.

Sigue diciendo que no hemos acogido ninguna de las denuncias hechas por el colega referentes á la exportación de trigo.... Cuando nosotros, antes que nadie, lo hemos denunciado enérgicamente muchas veces, indicando algunas los nombres de los acaparadores y los sitios adonde era exportado el trigo.

En fin, dice tantas inexactitudes y simplezas, en pugna absolutamente con lo que decía en números anteriores....

Nada, nada. Al fin y al cabo, escritores olorosos á cera....

## DE ESTADISTICA

### Movimiento de población.

#### Nacimientos y defunciones.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta capital durante el mes de Abril, fué el siguiente:

Población calculada, 22.234.

*Nacimientos.*—Vivos, 72; varones, 36; hembras, 36; legítimos, 64; ilegítimos, 4, y expósitos, 4. Muertos, 3; varones, 2; hembras, 1; legítimos, 3.

Natalidad por 1.000 habitantes, 3,24; matrimonios, 12; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,54; mortalidad por 1.000 habitantes, 2,16.

*Defunciones.*—Varones, 28; hembras, 20; menores de cinco años, 16; de cinco y más años, 32; en hospitales y casas de salud, 17; en otros establecimientos benéficos, 8; gripe, 2; tuberculosis de los pulmones, 2; otras tuberculosis, 1; cáncer y otros tumores malignos, 1; meningitis simple, 1; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 2; enfermedades orgánicas del corazón, 4; bronquitis aguda, 4; bronquitis crónica, 3; neumonía, 3; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 1; afecciones del estómago (menos cáncer), 1; diarrea y enteritis (menores de dos años), 4; hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 1; senilidad, 5; suicidios, 1; otras enfermedades, 9; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 1.—*Total de defunciones, 48.*

## LUISA

Como el ave busca su nido, como el alma busca á Dios, como refugio en la tempestad el caminante, así yo busco tu amor.

Soy ave perdida que busca el nido de tu corazón, soy pobre mariposa que quiere en tí reposar, porque eres flor; mi alma quiere volar al lado de la tuya para unirse hasta la inmortalidad; soy un pobre caminante de la vida, punzado por las espinas que brotan á mi paso, sorprendido por la tempestad del odio y de la ingratitud, sin hallar refugio en ninguna criatura, por eso hoy, que conozco la inagotable caridad de tu corazón, me dirijó á tí, esperando que me refugiaras.

Vislumbé en aquellas miradas que una tarde venturosa de tus ojos soñadores, irradian un pecho lleno de abnegación y de amor, lugar seguro donde cobijarme.

Sonríeme hoy, la Aurora del Amor, cuando tus bellos ojos dirigenme una dulce é inefable mirada.

Eres rosa que ha brotado en ese camino, lleña de embriagadores perfumes que son tus encantos seductores.

Soy indigno de tu cariño, pero eres tan buena y tu alma tan generosa y tu

pecho tan grande, que aunque no valgo ni un grano de arena pisado por tus plantas, á tí he consagrado la pobre ofrenda de mi vida, sé que á tu lado, tú, que eres más hermosa que una rosa de Mayo, soy un vil gusanillo, por eso esa caridad que de mí teneis, es más sublime al blándarme el refugio de tu amor.

No vivo, pues, más que para amar-te, sean para tí todos los pensamientos de mi mente, donde siempre llevo tu encantadora imagen, para tí sean todos los latidos de mi pecho, donde teneis un altar y un sagrario para rendiros el culto de mi amor.

J. LUQUE

UNA DENUNCIA

CRIADA INFIEL

Es detenida en Madrid.

D. Federico Portillo Estevez, ayudante del servicio catastral y domiciliado en la calle de Santa Isabel, número 3, presentó ayer en la Inspección de vigilancia una denuncia contra su criada María Magdalena Moreno Cubillo. Como de costumbre, salió ayer ésta de la casa, muy de mañana, para hacer la compra, y en vano la estuvieron esperando sus amos para que les sirviera el desayuno.

María Magdalena, en el tren de las siete menos diez, se había marchado á Madrid con cesta y todo.

Con algo más que la cesta había salido de la casa. Llevóse consigo dos cubiertos de plata, valorados en 50 pesetas, y el duro que la noche anterior le entregó el ama para que hiciera la compra.

En seguida se dió aviso á la policía de Madrid, y á la llegada del tren de Toledo, fué María Magdalena detenida en la estación del Mediodía.

Llevaba la cesta, los dos cubiertos y tres pesetas, de lo cual se incautó la policía.

Esta tarde, probablemente, llegará á Toledo la infiel sirviente.

A la estación acudirán á recibirla las autoridades... judiciales.

EN QUERO

A tiros con un novillo.

(De nuestros corresponsales).

Quero, 7.—En el sitio Vega del Marqués, de las márgenes del Gigüela, halló la Guardia civil un novillo toro de muy buena estampa, y al tratar de sugetarle, auxiliados por un guarda jurado, el animalejo, dando pruebas de su mansedumbre, salió huyendo velozmente.

Poco después llegaron por aquellas cercanías varios vecinos de Puebla de Don Fadrique, armados de escopetas y carabinas, y cercandó á la res, la acosaron á tiros, logrando darla muerte.

En seguida, la metieron en un carro que llevaban, y desoyendo los requerimientos de los guardas jurados, se la llevaron á la Puebla.

Eran esos vecinos de la misma el sereno Claudio, D. Salvador el médico, y los carniceros Lucio Domínguez, Francisco y Saturnino Carpintero, Manuel el «Inclusero», Gregorio Aguado y Pablo N.; Martín y Epifanio Pulido, y Dionisio Serrano, de Quero este último.

Todos han sido denunciados al Juzgado, donde se les hará ver que el novillo era algo que no les pertenecía.—C.

No se devuelven los originales.

EN MADRID

De la torería.

«Joselito es muy malo». Lo dice «Don Modesto».

Voy á reproducir la escena ocurrida en el «Ideal Room»—con permiso y perdonen—la noche del domingo 25 de Abril próximo pasado, para que la saboreen también mis lectores de *Toros y Coletas*. ¡A que se sepa, lo mismo en la casa del burgués, que en la de mi barbero!....

«..... Juan Belmonte está en el citado restaurant en compañía de unos amigos. De pronto se presenta en escena un nuevo personaje.

Ese personaje no es otro que don José de la Loma «Don Modesto», el revistero de *El Liberal*.

«Don Modesto» saluda muy efusivamente á todos. Luego se dirige á Belmonte.

—Te he estado buscando toda la noche. Unos amigos me dijeron que estabas aquí y aquí vengo para abrazarte. Lo que has hecho esta tarde no lo ha hecho nunca nadie.

Todo esto se lo dice «Don Modesto» á Belmonte.

Luego, el revistero de *El Liberal*, entabla charla aparte con los amigos de Belmonte.

«Don Modesto» dice: Estoy casi en ridículo. Esos «gallistas» me obligaron el año pasado á nombrar «papa» á Joselito y ahora no sé qué hacer. Joselito ya no se arrima; le da miedo; y ese—y «Don Modesto» señala á Belmonte—está cada vez más bravo y está probando que es mejor que Joselito. ¡Por vida del demonio! ¡Esos «gallistas» que me obligaron á nombrar «papa» á Joselito.

«Don Modesto» respira; luego sigue su peroración:

«Ahora que yo á la primera de cambio voy á decir que también hubo «papas» malos. Y que Joselito es uno de esos. Un «papa» malo, malísimo. Así procuraré salvar esta situación tan falsa en que estoy colocado desde el año pasado por culpa de los «gallistas».

\*\*

A la mañana siguiente de estas expansiones de «Don Modesto», apareció *El Liberal* y en su revista el mismísimo D. José de la Loma pedía árnica para *Gallito chico*.

Y dos días más tarde entablaba una polémica con «Claridades».

¡¡Con «Claridades»!!

¡¡Por Dios, «Don Modesto»!! ¿pero está usted loco?

¡Si «Claridades» era uno de los que estaban con Juan Belmonte en el «Ideal Room» y de los que oyeron todo cuanto usted dijo de Belmonte, del mal «papa» Joselito y de los «gallistas»! ¡Pero, es posible que esto haya sucedido, nada menos que en «Don Modesto»!....»

Yo no me atrevería á juzgar rotundamente la conducta del gran «Don Modesto»; más, conste que, siento aquellas palpitaciones en el corazón: «de que el inimitable cronista de *El Liberal*», mostró siempre una gran devoción por su entrañable particular amigo «Bombita», y.... de ahí, bien pudieran resultar las simpatías y antipatías, á la vez, hacia los dos bandos imperantes, joselista y belmontista.

Por aquello de «que la sangre, el amor, el afecto ó la pasión, sin fuego hierven....»

Y bien ocurriese aquí también aquello de:

«Donde hubo fuego, cenizas quedan!....»

¿Eh, «Don Modesto»?

VERDE Y ORO

7 Mayo 1915.

NOTA.—La corrida de hoy, á causa de la lluvia, será el lunes. ¡Lloverá también mañana y se suspenderá la de los Contreras!

Noticias

Veladas musicales.

Se celebrarán esta noche en el barrio de San Lorenzo, de nueve y media á once y media, y en el Arrabal, de diez á doce, con motivo de los novenarios á la virgen del Consuelo y á la de la Estrella, respectivamente.

Excursión á Madrid.

La harán mañana con sus respectivas profesoras las alumnas del cuarto curso de la Escuela Normal de maestras, para visitar los museos y los principales monumentos de la corte.

Posesión.

La ha tomado del cargo de profesor auxiliar de la sección de Ciencias de la Normal, nuestro querido compañero y amigo D. Juan Pérez Monje.

Enhorabuena muy afectuosa.

Conferencia artística.

La que da todos los domingos á sus alumnos el Sr. Cabrera, tendrá lugar mañana en el convento de las Capuchinas.

Médicos y practicantes.

En la vacante producida por dimisión del Sr. Piga, ha sido nombrado médico de la Beneficencia provincial el supernumerario anteriormente aprobado D. Emilio González Orúe, que ha sido destinado al Asilo.

El practicante del Hospital de la Misericordia, D. Raimundo de Pablos, ha sido trasladado al Asilo, siendo nombrado para la vacante del Hospital don Alfonso Gil.

La Bastida.

Mañana se celebrará la tradicional romería de la Virgen de la Bastida.

Por la tarde será la procesión, y antes y después de ella, habrá concierto musical en el patio de la ermita.

Del Matadero.

En el mes de Abril se han sacrificado en el Matadero público 2.019 cerdos, 322 vacas, 25 terneras y 5 cerdos. Total: 2.271 reses.

Fallecimiento.

Víctima de rápida y cruel enfermedad, ha fallecido hoy, á mediodía, el conocido industrial D. Juan Francisco Barbudo.

Acompañamos á sus deudos en el tremendo dolor que les aflige.

El Sr. Andrade.

En la Exposición de Bellas Artes presenta dos cuadros de paisajes toledanos el pintor D. Angel Andrade, profesor de dibujo del Instituto.

¡A los toros!

Hoy han marchado á Madrid varios centenares de toledanos para asistir á la corrida de esta tarde, que tan gran expectación ha despertado.

Fiesta principal.

La celebra mañana en la parroquia de la Magdalena la Cofradía de la Santa Vera Cruz y Santísimo Cristo de las Aguas.

Muchas gracias.

Recibimos muchas cartas de nuestros corresponsales y amigos de dentro y fuera de la provincia felicitándonos muy cariñosamente por nuestra campaña con motivo de las subsistencias.

Muchísimas gracias á todos.

Suministros.

La Comisión provincial, en unión del comisario de Guerra, ha fijado en la forma siguiente los precios á que deben abonarse á los pueblos los suministros hechos á las fuerzas del Ejército y Guardia civil durante el mes de Marzo.

Ración de pan de 70 decágramos, de segunda clase, 0,33; idem de cebada de 4 kilos, 0,87; idem de paja de 6 kilos, 0,24; litro de aceite, 1,19; kilogramo de leña, 0,04, é idem carbón, 0,10.

Becas del Magisterio.

La Escuela normal de maestras abre un concurso, por término de diez días, para la concesión de cinco becas de 1.250 pesetas á otras tantas alumnas maestras de instrucción primaria que



DIARIO TOLEDANO

Cupón número 16

de la serie de 60, canjeables por un bono numerado, para el sorteo de la MAQUINA DE COSER

con que el «Diario Toledano», obsequia á sus lectores y suscriptores de Toledo y fuera de la capital.

¡Señoras!

La Casa de Madrid

PALACIO DE LA MODA

Montera, 36 principales, tiene el honor de ofrecer un bonito y variado surtido de sombreros de señora, creaciones de la última moda, á precios económicos, que estarán expuestos en el Hotel de Lino, el Lunes 10 del actual.

ANMA. Empresa anunciadora-Toledo.

cursan los estudios prácticos del sistema pedagógico en la escuela de párvulos agregada á la Normal de Madrid, aplicables á las escuelas nacionales.

Al concurso podrán acudir las maestras superiores que se hayan revalidado de dicho grado en ese Centro, y que, siendo mayores de veinte años, no hayan cumplido la edad de treinta.

Vacante.

Lo está la plaza de médico titular de Cabañas de la Sagra, dotada con 2.500 pesetas.

Subasta.

El 30 del actual, se verificará la subasta de las obras de un puente metálico en el kilómetro 10 de la carretera de Orgaz á Horcajo de Santiago.

El presupuesto de contrata es de 10.092,60 pesetas.

Estudios hebraicos.

Los está realizando en Toledo el ilustre doctor Yahuda, profesor de Literatura semítica de la Universidad de Berlín.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 9 de Mayo.—Domingo V después de Pascua, Santos Geroncio y Gregorio.

La misa y oficio divino son de esta dominica, con rito doble, color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, procesión y misa mayor. Por la tarde, á las tres y media, víperas.

Santo Tomás Apóstol.—Las Cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Iglesia del Colegio de Doncellas.—A las ocho, misa con sermón.

Iglesia de los Padres carm. dilas.—Segundo domingo de mes; fiesta del Santo Escapulario.

Útil á los aspirantes que deseen presentarse en las Academias militares perfectamente preparados.

Profesor particular se ofrece para repasar una ó varias asignaturas de Matemáticas del preparatorio militar, ó dar clases prácticas de ejercicios y problemas del Bruño.

A fin de poder prestar á cada alumno la atención que necesite según su capacidad particular no se admitirán más de tres alumnos de cada asignatura.

Los honorarios de cada asignatura serán los corrientes en las clases generales de las Academias preparatorias.

Bulas, 8 segundo.

Se vende ó arrienda

la Venta del Barco del Pasaje, por bajo de la Virgen del Valle, situada en sitio muy pintoresco y de mucho tránsito.

Tiene anejo un bonito y extenso lavadero con aguas filtradas muy abundantes.

También puede utilizarse para finca de recreo.

Para más detalles, dirigirse á la plaza del Seco, núm. 11 (tienda).

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez

Correos

ACADEMIA PREPARATORIA, CONSTITUIDA ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE PARA LA PREPARACIÓN DEL INGRESO EN EL CUERPO

Próxima convocatoria de gran número de plazas.

HONORARIOS: 25 pesetas mensuales.

Para informes y detalles: Zocodover, 33, 1.º, ó Bajada del Corral de Don Diego, 4, 1.º

Academia Preparatoria para el ingreso en los Cuerpos de

## Correos y Telégrafos

DIRECTORES

D. Francisco Celis Capúz, Oficial del Cuerpo de Telégrafos.

D. Adrián García Cardaña, Oficial del Cuerpo de Correos.

Todo el profesorado de esta Academia está autorizado por la Dirección General de Comunicaciones para dedicarse a dicha preparación.

### Honorarios:

*Preparación para Correos:* Examen previo, 15 pesetas mensuales.—Ejercicios de oposición, 15 pesetas mensuales.

Preparación completa, 25 pesetas.

*Preparación para Telégrafos:* Examen previo, 15 pesetas mensuales.—Ejercicios de oposición, 20 pesetas mensuales.

Preparación completa, 30 pesetas.

Calle de Venancio González, número 30.—TOLEDO

Imprenta y Librería

de

MAURICIO SANTIAGO GOMEZ

Carretas, 3 y 5 y Solarejo, 11

Tarjetas de visita, facturas, esquelas de defunción, recordatorios, relieves, obras, revistas, periódicos, prospectos y toda clase de trabajos tipográficos.

Esta Casa cuenta con maquinaria de la más moderna.

PRECIOS ECONOMICOS

Almacén de Maderas y Fábrica de Aserrar

Pueyo y Sánchez

2, Fray Luis de León, 2.

(esquina a la Ronda de Valencia), teléfono número 4.890

MADRID

Maderas para Construcción, Carpintería,

El anistería y Carretería.

Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas

## Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pídanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL  
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Yjuda de F. Amuseo é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencias, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12, y don Enrique Durán, Puerta Liana, núm. 22.

Aquí, en TOLEDO, no son caros los muebles. La Gran Fábrica y Talleres

Electro-Mecánicos de Ebanistería y Carpintería de JAIME GARCIA GAMERO

LO ACREDITAN

Esta Casa, que exporta toda clase de Muebles a la mayoría de las capitales de España, y que AQUI, EN TOLEDO y su provincia, cuenta con una numerosísima clientela, es, como puede verse, la que vende más y lo menos un 25 por 100 más barato que nadie, por no ser sólo ALMACENISTA, sino FABRICANTE en gran escala.

Gamero

TALLERES ELECTRO-MECANICOS  
DE EBANISTERIA Y CARPINTERIA  
ALJIBES, 12, TELF. 305.—TOLEDO

Fabricante